

"AIMER A NOUVEAU":

pistes pour accompagner les personnes divorcées qui demandent un temps de prière à l'occasion d'un remariage civil



C2

Document à destination des accompagnateurs



Service diocésain des couples et des familles Liège



Octobre 2017

Table des matières

Introduction	p.6
Ce que vous trouverez dans ce document.....	p.8
Chapitre 1 : l'accueil et l'accompagnement	p.9
1 Un défi pastoral	p.9
2 La joie de l'amour (Amoris Laetitia)	p.10
3 Accueillir et accompagner	p.11
4 Nullité de mariage	p.14
5 Modalités de l'organisation du temps de prière	p.15
Chapitre 2 : Temps de prière	p.17
Bibliographie	p.25

Face à l'échec d'un mariage, des hommes et des femmes reconstruisent une nouvelle relation et envisagent un nouveau mariage civil. Après l'épreuve et la souffrance, ce peut être un nouveau départ, avec une nouvelle maturité et un véritable discernement. C'est l'espérance de réussir enfin une vie de couple. L'Église peut alors, sans dévaloriser la valeur sacramentelle du premier mariage, accompagner dans la miséricorde ce couple qui redémarre et l'aider par la prière à vivre dans la fidélité et l'amour. D'où l'utilité de ce livret, qui permettra de ne pas confondre cette nouvelle union avec un mariage sacramentel et de prier avec ceux qui ont surmonté l'échec par une nouvelle union

Jean-Pierre Delville, évêque de Liège, mai 2017

Introduction

Ce document réalisé par une équipe est le **fruit de l'écoute, de l'expérience et de la consultation d'acteurs de terrain**, engagés dans l'accompagnement des personnes séparées/ divorcées. Il résulte également **du travail de réflexion** que nous avons pu mener dans le cadre du Service Diocésain des Couples et des Familles (SDCF). Nous tenons à remercier chacun pour ce qu'il a pu apporter.

L'accueil des personnes qui vivent des difficultés de couple est une préoccupation majeure. L'Église a le souci d'écouter et d'accompagner ceux qui vivent l'échec de leur couple, ainsi que ceux qui, après avoir consenti/ ou s'être résigné à cet échec et fait le point sur leur responsabilité souhaitent construire un nouveau projet de vie.

Accompagner et discerner avec ces personnes ne remet pas en cause l'indissolubilité du mariage. Nous insistons au contraire pour que la préparation au mariage chrétien soit, encore plus, une priorité majeure au sein des communautés chrétiennes faisant connaître toutes les propositions d'accompagnement existantes ainsi que les mouvements dits « familiaux » qui peuvent être d'une grande aide après le mariage.

Cet accompagnement ne va pas de soi. Beaucoup d'animateurs pastoraux se disent souvent démunis par rapport à cet accueil, ne trouvent pas les mots, ont peur de juger. L'improvisation n'est pas toujours la meilleure conseillère. Aussi il nous paraît important d'offrir ce document pour aider chacun dans cette mission qu'il aurait reçu du Doyenné ou de l'Unité Pastorale. Beaucoup se sont réjouis du document précédent édité en 2005. Celui-ci veut aller plus loin dans les pistes proposées et tenir compte des enseignements des Synodes consacrés à la famille en 2014 et 2015 ainsi que de l'Exhortation Apostolique du Pape François « Amoris Laetitia ».

Le chapitre VIII « Accompagner, discerner et intégrer la fragilité » donne des indications précieuses en rappelant que la loi n'est pas « un joug imposé aux hommes » mais « un don de Dieu » qui indique un chemin » pour tous et dont les exigences sont intégrées progressivement ».

J'invite les fidèles qui vivent des situations compliquées, à s'approcher avec confiance de leurs pasteurs ou d'autres laïcs qui vivent dans le dévouement au Seigneur pour s'entretenir avec eux. Ils ne trouveront pas toujours en eux la confirmation de leurs propres idées ou désirs, mais sûrement, ils recevront une lumière qui leur permettra de mieux saisir ce qui leur arrive et pourront découvrir un chemin de maturation personnelle. Et j'invite les pasteurs à écouter avec affection et sérénité, avec le désir sincère d'entrer dans le cœur du drame des personnes et de comprendre leur point de vue, pour les aider à mieux vivre et à reconnaître leur place dans l'Église.

Pape François *Amoris Laetitia*

Fin du chapitre VIII

« Accompagner, discerner et intégrer la fragilité »

Les destinataires de ce travail sont en priorité les prêtres et diacres appelés à présider des temps de prière et tout laïc engagé dans ce service d'écoute et d'accompagnement.

Il s'agit de les soutenir dans leur démarche et leur donner des outils nécessaires pour nourrir leur réflexion et proposer un accompagnement aussi fécond possible.

Ce que vous trouverez dans ce document :

- des propositions en termes d'accompagnement portant sur la mise sur pied d'une équipe ou la détermination des personnes de contact, l'importance et la qualité de l'accueil, de l'écoute, du cheminement, des propositions de formations, etc... ;
- les modalités et le cadre général d'organisation d'un temps de prière à l'occasion d'un remariage civil entre personnes divorcées ;
- des propositions et pistes pour un temps de prière (propositions des gestes, prières, chants, textes...). Chacun fera preuve de créativité et d'imagination pour l'organisation de ce temps de prière en ajoutant un texte ou un autre geste approprié.

Le diocèse de Liège se réjouit de pouvoir proposer ce dossier pour soutenir et nourrir la réflexion et l'action pastorale dans des situations de vie délicates. Que chacun mesure bien l'importance du service qu'il rend dans ce domaine et que beaucoup apprécieront.

Nous tenons à remercier pour leur collaboration :

Patrick Bonte,
Jean-Marie Gaspar,
Isabelle Herbay,
Jean Leruth,
Daniel Nsabimana,
Danielle Roosen,
Guy Schyns,
André Vervier.

Bon travail

Anne Van Linthout-Locht, responsable du SDCF
Baudouin Charpentier, vicaire épiscopal

Chapitre 1 : l'accueil et l'accompagnement

1 Un défi pastoral

Le nombre de séparations et de divorces ne cesse d'interpeller. Beaucoup de familles vivent cette épreuve qui d'une manière ou d'une autre signe l'échec d'un projet. Personne n'en sort indemne. Les enfants non plus ne sont pas épargnés par la souffrance de voir leurs parents se séparer, même si parfois cette séparation est une solution préférable à une vie de couple devenue « impossible ». En outre, quand un des conjoints choisit de vivre une nouvelle vie de couple, cela peut aussi ajouter de la tristesse...

Reconnaissons que nous nous trouvons souvent face à une situation pastorale délicate.

Devant la décision de divorcer, d'oser l'aventure d'une seconde union, nous pasteurs éprouvons un sentiment paradoxal. D'une part, nous ne voulons et ne pouvons nier que le lien sacramental du premier mariage subsiste. D'autre part, nous nous réjouissons de voir que ces hommes et ces femmes ne veulent pas s'arrêter sur un constat d'échec ; la seconde union est une manière d'exprimer et de vivre leur espérance, leur désir de réussir une vie de couple.

Mgr Aloys Jousten, Janvier 2005

Ce qu'écrivait alors Monseigneur Jousten reste d'une grande actualité.

Le diocèse de Liège a proposé en son temps des directives et une ligne de conduite pour aider les prêtres, les diacres et animateurs pastoraux qui accompagnent le cheminement des « personnes divorcées qui veulent placer la reconstruction d'un couple sous le regard du Seigneur ».

Il apparaissait aussi opportun de favoriser une meilleure unité d'action dans le diocèse face à une grande diversité dans la pratique.

Depuis de nombreuses années, le diocèse propose une **journée annuelle**, le 11 novembre, à l'Abbaye de Wavreumont pour tous ceux et celles qui vivent une situation de séparation ou de divorce. Nous croyons important de promouvoir ce type de rendez-vous où chacun peut venir se poser sans peur d'être jugé et sans devoir expliquer ou justifier son état de vie.

Les **Groupes Espérance asbl*** offrent la possibilité à ceux qui le souhaitent d'entrer dans une équipe qui leur permettra de rencontrer d'autres personnes et de partager leur vécu, leurs questions, leur souffrance et leur espérance.

*www.divorce-esperance.be

Monseigneur Delville préconise encore qu'une ou deux personnes soient mandatées dans chaque doyenné et se mettent à disposition des personnes désireuses de partager leur vécu, de recevoir un éclairage ou d'être accompagnées spirituellement voire de reconstruire une nouvelle vie de couple.

2 La joie de l'amour (Amoris Laetitia)

L'exhortation apostolique post-synodale du Pape François (Amoris Laetitia), est devenue un texte de référence. Il y évoque la grandeur de l'amour, la réalité et les défis de la famille, l'amour dans le mariage et ouvre des perspectives pastorales intéressantes pour les communautés.

Le Pape François ne manque pas de rappeler que la « miséricorde n'est pas seulement l'agir du Père, mais [qu'] elle devient le critère pour comprendre qui sont ses véritables enfants... L'Eglise est une maison paternelle où il y a de la place pour chacun avec sa vie difficile. » (A.L. 310)

Il insiste à de multiples reprises sur l'importance du discernement et de l'accompagnement qui « orientent les fidèles à la prise de conscience de leur situation devant Dieu. » (A.L. 300) Il parle même « d'itinéraire d'accompagnement et de discernement » tant les situations sont complexes et diverses. Beaucoup de questions se posent et sans doute n'est-il pas nécessaire de se précipiter pour répondre. Il faut du temps et de la patience.

A propos du discernement des situations dites « irrégulières » le Pape écrit :

« Deux logiques parcourent toute l'histoire de l'Eglise : exclure ou réintégrer. La route de l'Eglise... est toujours celle de Jésus : celle de la miséricorde et de l'intégration... La route de l'Eglise est celle de ne condamner personne éternellement ; de répandre la miséricorde de Dieu sur toutes les personnes qui la demandent avec un cœur sincère... La charité véritable est toujours imméritée, inconditionnelle et gratuite. Donc il faut éviter des jugements qui ne tiendraient pas compte de la complexité des diverses situations ; il est également nécessaire d'être attentif à la façon dont les personnes vivent et souffrent à cause de leur condition. »

(A.L. 296)

Certes l'Eglise ne doit pas renoncer à proposer la vision audacieuse de l'engagement conjugal, "le projet de Dieu dans toute sa grandeur". Et "sans diminuer la valeur de l'idéal évangélique, il faut accompagner avec miséricorde et patience les étapes possibles de croissance des personnes qui se construisent jour après jour" ouvrant la voie à "la miséricorde du Seigneur qui nous stimule à faire le bien qui est possible!".

¹ Exhortation Apostolique *Evangelii Gaudium* (24 novembre 2013), n°44' AAS 105 (2013), p. 1038.

3 Accueillir et accompagner

Accueillir la demande

Un coup de téléphone à l'improviste, une demande pour recevoir « une bénédiction » à l'occasion d'un « remariage » tel jour à telle heure.... Que faisons-nous alors ?

Il est important de soigner ce premier contact et donc de sensibiliser les personnes qui reçoivent les appels. La qualité de ce premier accueil peut colorer positivement la suite du cheminement.

Le mieux est sans aucun doute de proposer de rencontrer les personnes pour comprendre leur souhait, en parler et éventuellement les aider à le préciser.

Les mots pour exprimer cette demande ne viennent pas toujours facilement, le premier accueil permettra de clarifier la situation et de préciser le type de demande qui est adressé. Il est important que les personnes qui s'adressent à nous fassent l'expérience de la charité que l'Eglise souhaite leur témoigner en une telle occasion. « Ouvrir les conditions d'un vrai dialogue » semble essentiel car il s'agira de toucher à des sujets sensibles.

Se réjouir d'un recommencement

La qualité de l'accueil aidera les personnes à se sentir en confiance quand parfois elles se sont senties jugées ou ont rencontré des refus préalables. Elles pourront s'exprimer à leur aise, exposer davantage le sens de leur demande. Notre présence sera le signe d'un Dieu de miséricorde qui n'enferme pas les personnes dans leur passé mais les accompagne dans un futur qui ne cesse de se construire.

Beaucoup de pasteurs disent l'importance de pouvoir témoigner alors de la joie de Dieu pour un recommencement.

On devra sans doute rappeler pourquoi l'Eglise catholique ne se sent pas autorisée à donner un sceau sacramentel à leur nouvelle union. N'admettre aucune ambiguïté à ce propos, c'est une responsabilité essentielle à l'égard non seulement des nouveaux conjoints, mais aussi de l'ensemble de la communauté chrétienne.

Tout ceci peut devenir l'amorce d'un cheminement plus long sous forme d'accompagnement qui les aidera à grandir dans leur nouveau projet de couple.

Cheminer et discerner ensemble

On l'imagine, **un tel cheminement nécessite du temps et ne peut se faire dans la précipitation.** Le « temps libéré » par le pasteur et/ou le laïc mandaté pour écouter et accompagner sera signe de l'importance accordée à la demande et de l'accueil en vérité qui est fait par l'Eglise.

Le cheminement ne peut faire l'économie d'**un regard sur le passé et le vécu des conjoints.** Certes il ne s'agit pas d'un regard inquisiteur ou intrusif qui réveillerait d'anciennes blessures mais on ne peut s'engager dans une nouvelle union s'il reste des injustices criantes vis-à-vis d'un ex-conjoint ou concernant la pension alimentaire pour les enfants d'un premier mariage par exemple.

L'apaisement par rapport à un mariage précédent et un divorce est sans doute aussi un élément à prendre en considération avant tout nouvel engagement durable dans un couple. Le travail de deuil est-il suffisamment achevé pour parvenir à une paix intérieure ? La colère et la rancœur ont-elles été suffisamment dépassées pour permettre de mieux comprendre ce qui s'est passé ?

Autre source de difficulté, la recomposition des familles ne va pas toujours de soi. Elle est toujours le fruit d'un apprentissage, de concessions. C'est un changement pour tous et particulièrement pour les enfants qui peuvent en souffrir. **Toutes ces questions ne peuvent être éludées.** Chacun trouvera les mots adéquats et la délicatesse nécessaire pour ne blesser personne et ne pas raviver des souffrances inutiles.

Si la joie d'un nouveau projet est réelle, on sait combien les blessures restent parfois présentes par rapport au passé de l'un ou l'autre, certaines étant toujours en voie de cicatrisation.

Par des questions ouvertes, les personnes pourront s'exprimer plus librement et dire leur peur, leur échec, leur souhait, leur avenir. Bien poser les questions est tout un art...

Construire ensemble l'avenir

Cette étape est sans doute celle où les couples peuvent exprimer le mieux leur projet de vie commune. A deux, ils se projettent dans la vie avec beaucoup d'espoir, d'amour et d'idéal. Ils pourront dire le chemin déjà parcouru ensemble, les doutes, les encouragements, les pas à franchir, les qualités et les limites de leur compagnon/compagne. Ce sera également le moment propice pour se poser des questions essentielles pour la construction d'un nouveau foyer : ont-ils suffisamment pensé à l'accueil ou au droit de visite des enfants du premier mariage ? Ont-ils réfléchi à la manière dont ils sont perçus par les enfants de leur conjoint ? Et à l'autorité qu'ils pourront exercer sur ceux-ci ? Ont-ils envisagé à deux, avec leurs enfants, la possibilité « d'élargir la nouvelle famille » ?

La communication est une des règles d'or d'une vie de famille harmonieuse.

Abordez, si possible, tous les sujets qui vous effraient ou vous déroutent. Peu importe si vous n'êtes pas toujours très clairs et si vous avez du mal à démêler vos propres émotions : ce qui vous semble aujourd'hui une vétille peut s'amplifier et devenir un problème majeur si vous ne trouvez pas l'énergie d'en discuter. Il faut du courage, de la persévérance et beaucoup d'humour pour restructurer une famille.

KATE Raphael. *Les Nouvelles familles*.
Ed. Carrere, 1989

Se placer sous la miséricorde de Dieu

L'accompagnateur pourra les questionner sur la motivation et le sens de leur demande d'un temps de prière à l'occasion d'un remariage.

Pourquoi est-ce important pour eux ?

Quelles sont leurs attentes ?

Que veulent-ils construire ?

En quoi pensent-ils que leur nouveau projet de couple concerne Dieu et l'Eglise ?

En quoi l'Evangile les interpelle-t-il au moment de s'engager dans une nouvelle union ?

Un beau dialogue pourra s'en suivre. Il sera d'autant plus fécond si l'accompagnateur et le couple se donnent le temps de creuser en profondeur.

« Le pasteur aidera à découvrir la grandeur de l'amour humain qui s'engage dans la fidélité, la réciprocité et la gratuité. Ces notions ne vont pas de soi aujourd'hui mais elles sont essentielles pour l'Eglise qui peut paraître en porte-à-faux dans une société qui fait et qui défait sous prétexte de liberté individuelle » (Guy de Lachaux).

Dieu n'est pas étranger à l'amour qui unit en vérité un homme et une femme. L'Eglise s'en réjouit et le manifeste par la prière. L'amour est une réalité qui nous dépasse et que nous ne pouvons pas toujours expliquer. Mais essayer de mettre des mots dessus aide à construire la relation, à l'intérioriser et l'enraciner dans ce que nous croyons être le meilleur pour l'être humain : l'amour inconditionnel du Père pour ses enfants appelés à vivre de cet Amour et à le rayonner dans leur vie quotidienne.

4 Nullité de mariage

Beaucoup ignorent la possibilité de demander la reconnaissance de nullité d'un mariage précédent. Certains ne le veulent pas pour différentes raisons : soit pour ne pas entrer de nouveau dans une procédure qui risque de réveiller des souvenirs pénibles et « ajouter de la souffrance à la souffrance », soit parce qu'ils considèrent que leur mariage a été une réalité et que des enfants en sont nés. Ce qui a été vécu n'a pas été nul en tous points. Pour certains, il s'agit aussi d'une question financière ; la participation aux frais est cependant très modique et ne peut jamais être un obstacle à l'introduction de la requête en nullité.

Ce que l'Eglise propose, c'est de voir si les conditions étaient rassemblées pour qu'il y ait un sacrement au moment où celui-ci a été célébré. C'est d'ailleurs pour cette raison que la recherche de nullité dure un certain temps et qu'elle peut être une procédure pénible, car elle remue le passé. Il s'agit en effet de savoir si le mariage a été valide ou non.

Guy de LACHAUX

Divorcés remariés : sortir de l'impasse. p.50.

La demande de nullité de mariage peut aider à faire un chemin personnel de clarification et de vérité avant de s'engager dans un nouveau projet de vie.

« Elle peut aider à découvrir la part de responsabilité dans cet échec », ajoute Guy de Lachaux.

Cette démarche apporte souvent une certaine paix intérieure. Les membres des officialités s'efforcent d'aller au fond des choses en prenant le temps d'écouter et d'analyser... Certaines personnes nous disent : « Même si la cause n'aboutit pas, je serai reconnaissant à l'Eglise d'avoir écouté ma souffrance et de m'avoir demandé cet effort sur moi-même.

Père Jacques VERNAY,

Président d'un tribunal ecclésiastique, cité par Guy de Lachaux

Les raisons de déclarer nul un mariage sont multiples : la volonté de ne pas s'engager dans un mariage fidèle, indissoluble ou ouvert aux enfants ; un manque de maturité évident ou une mauvaise connaissance des piliers du mariage chrétien ; une incapacité de mesurer les conséquences d'un engagement et de s'y tenir, etc.

Le pape François a souhaité que les procédures soient raccourcies afin de montrer « la sollicitude de l'Église vers ces fidèles qui attendent une vérification rapide de leur situation matrimoniale ».

5 Modalités de l'organisation du temps de prière

Quel jour choisir ?

En tout état de cause, jamais avant le mariage civil. Le mieux serait que le temps de prière soit postposé de quelques jours. Mais à l'expérience, on se rend compte que c'est souvent impraticable surtout s'il y a une fête le jour même car les personnes n'ont pas forcément les moyens financiers et pratiques d'organiser deux événements.

En quel lieu ?

D'expérience, beaucoup de formules sont possibles. La maison elle-même peut être l'endroit propice pour réunir la proche famille et prier ensemble. Le choix de l'église paroissiale n'est pas recommandé surtout si, dans la paroisse, demeure l'ancien conjoint qui pourrait être légitimement heurté par le remariage civil. C'est une question de bon sens et de délicatesse. Il ne manque pas d'oratoires, de chapelles, d'églises, de lieux de pèlerinage. Parfois la salle où les festivités sont organisées peut s'avérer une alternative possible.

Quelle publicité ?

Les demandeurs souhaitent souvent associer leurs proches et certains de leurs amis. On veillera avec eux à ce que les personnes présentes soient à même de comprendre le sens de la célébration. Les mots utilisés ont toute leur importance : on évitera le mot « bénédiction » sur des cartons d'invitation pour parler plutôt de « Temps de prière ».

Quelle tonalité ?

Le temps de prière est une démarche d'intériorité, un moment de la manifestation de la miséricorde divine et d'accueil de sa grâce pour repartir dans l'espérance.

Certes la manifestation de la joie et la beauté de la célébration ont toute leur importance mais la sobriété reste de mise, si on envisage photos, décoration, orgues etc...

Quelle liturgie ?

- L'échange des consentements ou des alliances et la bénédiction nuptiale n'ont pas leur place dans ce type de prière pour éviter toute confusion avec un mariage sacramental. On trouvera les gestes et les paroles qui éviteront la confusion. Nous en donnons quelques exemples dans la partie pratique de ce document.
- Le rite se doit d'être parlant. Il convient donc d'évoquer le recommencement et l'amour qui anime les conjoints, leur projet de couple et la bienveillance du Seigneur.
- Celui qui préside la prière est le prêtre, le diacre ou tout autre laïc qui en a reçu la mission. Si l'officiant peut revêtir l'aube, signe baptismal, il ne semble pas judicieux de mettre l'étole, signe sacramental.

Chapitre 2 : Temps de prière



Morceau de musique ou chant

Accueil

Plusieurs formules d'accueil peuvent être envisagées...

L'accueil peut se réaliser dans le fond de l'église (ou la chapelle) et autour des fonts baptismaux. Ce peut être l'occasion d'évoquer le sens du baptême et de la démarche du couple.

C'est toujours l'occasion d'exprimer sa joie de rencontrer des personnes, de les accompagner et de se mettre sous le regard du Seigneur quelle que soit leur situation humaine.

Il est bon de préciser, le plus adroitement possible, mais sans ambiguïté, qu'il ne s'agit pas en l'occurrence d'un mariage sacramentel mais d'une démarche de foi quand deux personnes croyantes s'engagent dans un nouveau projet de couple.

Proposition d'un mot d'accueil

Célébrant

Nous voici rassemblés en famille, entre amis en ce lieu pour prier avec et et les entourer de notre affection et de notre amitié à l'occasion de leur mariage civil. Le parcours de l'être humain connaît des cassures parfois douloureuses. La vie n'est jamais un long fleuve tranquille. Nous savons qu'une fois marié religieusement, il ne peut être possible de recevoir à nouveau le sacrement du mariage.

Le sacrement de mariage, en effet, ne se reçoit qu'une fois car le mariage appelle les époux à faire alliance et à vivre la fidélité pour toujours. Le sacrement devient pour les chrétiens, signe de la foi en Dieu qui fait alliance pour toujours avec nous et qui est pour toujours le Dieu fidèle. Recevoir plusieurs fois le mariage serait le priver de sens. L'Eglise se doit d'être en cohérence entre le sacrement auquel elle croit et le signe qui le désigne.

Nous voulons pourtant aujourd'hui accompagner ce nouveau projet. Nous nous retrouvons un peu comme les premiers chrétiens qui se tournaient vers le Seigneur pour invoquer son regard de tendresse et de miséricorde. Cette prière donne une dimension particulière à la démarche commune de.... et

Couple

Le couple peut à son tour se présenter et dire en quelques mots les raisons de son choix de se tourner vers le Seigneur au début de ce nouveau projet de vie.



Le célébrant

Nous invitons à entrer dans ce temps de prière par un moment de silence pendant lequel chacun peut « déposer » ce qui est lourd à porter et le remettre entre les mains du Seigneur : nos échecs, nos erreurs, nos peines et nos épreuves. Nous savons combien Jésus a voulu se rendre proche de tous sans exception. Que le regard du Seigneur nous aide à reprendre confiance en nous-mêmes, dans les autres et dans la vie.

Silence

On allume alors une bougie qui aura été disposée devant une icône du Christ déposée sur l'autel ou à côté.

Kyrie

Avec humilité, tournons-nous vers le Seigneur pour nous ouvrir à sa miséricorde :

1. Seigneur Jésus, envoyé par le Père,
montre-nous le chemin de la vie
et donne-nous d'accueillir ton amour.

2. O Christ venu en notre monde,
tourne vers nous ton regard de tendresse
et donne-nous d'accueillir ton amour

3. Seigneur, vrai visage du Père
apprends-nous à aimer comme tu nous aimes
et donne-nous d'accueillir ton amour.

Que Dieu, riche en amour et en miséricorde
pose sur nous son regard de bienveillance,
qu'il nous relève et nous conduise à la vie éternelle.

Amen

Oraison

Le célébrant

Seigneur, vois notre assemblée réunie en prière autour de et

Tu lis au fond des cœurs ; et tu sais notre désir de donner le meilleur de nous-mêmes mais aussi les limites qui nous enferment. Tu ne désespères jamais de notre humanité, de nos faux pas et tu nous renouvelles ta confiance.

C'est de ton Amour que nous voulons vivre ; ta Parole éclaire nos routes, tantôt droites, tantôt sinueuses et hésitantes.

Que ta Parole nous imprègne et nous guide vers toi et vers les autres et que la lumière de Jésus-Christ nous accompagne.

Nous te le demandons par Jésus, ton Fils, notre Seigneur, maintenant et pour les siècles des siècles.

Geste de paix

Avant de nous mettre à l'écoute de la Parole de Dieu et de poursuivre cette célébration je vous propose un geste simple mais significatif : un geste de paix qui soit signe de réconciliation et d'engagement personnel à susciter une communauté de vie et de destin.

Le célébrant

Que la Paix du Seigneur soit toujours avec vous.

Assemblée

Et avec votre esprit.

Geste de paix

Le célébrant invite à échanger un geste de paix et de fraternité.



Morceau de musique ou chant



Liturgie de la Parole

Proposition de textes

Colossiens : 3, 12-17

Frères, puisque vous avez été choisis par Dieu, que vous êtes ses fidèles et ses bien-aimés, revêtez votre cœur de tendresse et de bonté, d'humilité, de douceur et de patience. Supportez-vous mutuellement, et pardonnez, si vous avez des reproches à vous faire. Agissez comme le Seigneur : il vous a pardonné, faites de même. Par-dessus tout cela qu'il y ait l'amour : c'est lui qui fait l'unité dans la perfection. Et que, dans vos cœurs, règne la paix du Christ à laquelle vous avez été appelés pour former en lui un seul corps.

Vivez dans l'action de grâce. Que la parole du Christ habite en vous, dans toute sa richesse; instruisez-vous et reprenez-vous les uns les autres avec une vraie sagesse; par des psaumes, des hymnes et de libres louanges, chantez à Dieu, dans vos cœurs, votre reconnaissance.

Et tout ce que vous dites, tout ce que vous faites, que ce soit toujours au nom du Seigneur Jésus-Christ, en offrant par lui votre action de grâce à Dieu le Père.

1 Jean 3, 18-24

Mes enfants, nous devons aimer : non pas avec des paroles et des discours, mais par des actes et en vérité. En agissant ainsi, nous reconnâtrons que nous appartenons à la vérité, et devant Dieu, nous aurons le cœur en paix ; notre cœur aurait beau nous accuser, Dieu est plus grand que notre cœur, et il connaît toutes choses.

Mes bien-aimés, si notre cœur ne nous accuse pas, nous nous tenons avec assurance devant Dieu. Tout ce que nous demandons à Dieu, il nous l'accorde parce que nous sommes fidèles à ses commandements, et que nous faisons ce qui lui plaît.

Or voici son commandement : avoir foi en son Fils Jésus-Christ, et nous aimer les uns les autres comme il nous l'a commandé. Et celui qui est fidèle à ses commandements demeure en Dieu, et Dieu en lui ; et nous reconnaissons qu'il demeure en nous, puisqu'il nous a donné son Esprit.

1 Jean 4, 7-12

Mes bien-aimés, aimons-nous les uns les autres, puisque l'amour vient de Dieu. Tous ceux qui aiment sont enfants de Dieu, et ils connaissent Dieu. Celui qui n'aime pas, ne connaît pas Dieu car Dieu est amour. Voici comment Dieu a manifesté son amour parmi nous : Dieu a envoyé son Fils unique dans le monde pour que nous vivions par lui. Voici à quoi se reconnaît l'amour : ce n'est pas nous qui avons aimé Dieu, c'est lui qui nous a aimés, et il a envoyé son Fils qui est la victime offerte pour nos péchés.



Alléluia

Evangile

Proposition de textes

Matthieu 5, 13-16.

Comme les disciples s'étaient rassemblés autour de Jésus, sur la montagne, il leur disait :

« Vous êtes le sel de la terre. Si le sel se dénature, comment redeviendra-t-il du sel ? Il n'est plus bon à rien : on le jette dehors et les gens le piétinent. Vous êtes la lumière du monde. Une ville située sur une montagne ne peut être cachée. Et l'on n'allume pas une lampe pour la mettre sous le boisseau ; on la met sur le lampadaire, et elle brille pour tous ceux qui sont dans la maison. De même, que votre lumière brille devant les hommes : alors, en voyant ce que vous faites de bien, ils rendront gloire à votre Père qui est aux cieux. »

Matthieu 6, 25-34

Jésus déclara :

« Voilà pourquoi je vous dis : ne vous inquiétez pas pour votre vie de ce vous mangerez, ni pour votre corps de quoi vous le vêtirez. La vie n'est -elle pas plus que la nourriture, et le corps plus que le vêtement? Regardez les oiseaux du ciel: ils n'amassent point dans des greniers; et votre Père céleste les nourrit! Ne valez-vous pas beaucoup plus qu'eux ? Et qui d'entre vous peut, par son inquiétude, prolonger tant soit peu son existence? Et du vêtement, pourquoi vous inquiéter? Observez les lis des champs, comme ils croissent: ils ne peinent ni ne filent, et je vous le dis, Salomon lui-même, dans toute sa gloire, n'a jamais été vêtu comme l'un d'eux. Si Dieu habille ainsi l'herbe des champs, qui est là aujourd'hui et qui demain sera jetée au feu, ne fera-t-il pas bien plus pour vous, gens de peu de foi! Ne vous inquiétez donc pas, en disant: Qu'allons-nous manger? qu'allons-nous boire? de quoi allons-nous nous vêtir ? Tout cela, les païens le recherchent sans répit. Il sait bien, votre Père céleste, que vous avez besoin de toutes ces choses. Cherchez d'abord le royaume et la justice de Dieu, et tout cela vous sera donné par surcroît. Ne vous inquiétez donc pas pour le lendemain: le lendemain s'inquiétera de lui-même. A chaque jour suffit sa peine.



Matthieu 18, 19-22

Jésus dit à ses disciples :

En vérité je vous le dis : tout ce que vous lierez sur la terre sera tenu au ciel pour lié, et tout ce que vous délierez sur la terre sera tenu au ciel pour délié. De même, je vous le dis en vérité si deux d'entre vous, sur la terre, unissent leur voix pour demander quoi que ce soit, cela leur sera accordé par mon Père qui est aux cieux. Que deux ou trois, en effet, soient réunis en mon Nom, je suis là au milieu d'eux. Alors Pierre, s'avançant, lui dit: «Seigneur, combien de fois devrais-je pardonner les offenses que me fera mon frère? Irai-je jusqu'à sept fois?» Jésus lui répond: «Je ne te dis pas jusqu'à sept fois, mais jusqu'à septante-sept fois sept fois. »

Luc 6, 27-35

Jésus s'adressant à ses disciples leur dit :

Mais je vous dis, à vous qui m'écoutez: aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous haïssent, bénissez ceux qui vous maudissent et priez pour ceux qui vous maltraitent.

Si quelqu'un te frappe sur une joue, présente-lui aussi l'autre; si quelqu'un te prend ton manteau, laisse-le prendre aussi ta chemise.

Donne à quiconque te demande quelque chose, et si quelqu'un te prend ce qui t'appartient, ne le lui réclame pas. Faites pour les autres exactement ce que vous voulez qu'il fasse pour vous. Si vous aimez seulement ceux qui vous aiment, pourquoi vous attendre à une reconnaissance particulière? Même les pécheurs aiment ceux qui les aiment!

Et si vous faites du bien seulement à ceux qui vous font du bien, pourquoi vous attendre à une reconnaissance particulière? Même les pécheurs en font autant.

Et si vous prêtez seulement à ceux dont vous espérez qu'ils vous rendront, pourquoi vous attendre à une reconnaissance particulière? Des pécheurs aussi prêtent à des pécheurs pour qu'ils leur rendant la même somme!

Au contraire, aimez vos ennemis, faites-leur du bien et prêtez sans rien espérer recevoir en retour.

Vous obtiendrez une grande récompense et vous serez les fils du Dieu très haut, car il est bon pour les ingrats et les méchants. »

Luc 6, 36-40

Jésus déclarait à la foule :

«Soyez miséricordieux comme votre père est miséricordieux. Ne jugez pas, et vous ne serez pas jugés; ne condamnez pas et vous ne serez pas condamnés. Pardonnez, et vous serez pardonnés. Donnez, et vous recevrez une mesure bien pleine, tassée, secouée, débordante, qui sera versée dans votre tablier; car la mesure dont vous vous servez pour les autres servira aussi pour vous.»

Il leur dit encore en paraboles : «Un aveugle peut-il guider un autre aveugle ? Ne tomberont-ils pas tous deux dans un trou ? Le disciple n'est pas au-dessus du maître : mais celui qui est bien formé sera comme son maître.»

Jean 15, 12-16

Jésus disait :

Voici mon commandement: aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés.

Il n'est pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ses amis.

Vous êtes mes amis, si vous faites ce que je vous commande.

Je ne vous appelle plus serviteurs, car le serviteur ignore ce que fait son maître.

Je vous appelle amis, car tout ce que j'ai appris de mon Père, je vous l'ai fait connaître.

Ce n'est pas vous qui m'avez choisi mais moi qui vous ai choisis et vous ai institués pour que vous alliez et que vous portiez du fruit et un fruit qui demeure.

Alors, tout ce que vous demanderez au Père en mon nom, il vous l'accordera.

Homélie

Pièce musicale ou chant



Témoignage du couple

En quelques mots, le couple exprime ce qu'il vit et le projet de vie qui l'anime. Il manifeste son désir de construire dans la durée et la fidélité l'amour qui les réunit.

Il peut dire aussi en quoi la Parole de Dieu et plus précisément les textes entendus l'interpelle.

Prière

Les époux se tiennent debout.

Célébrant

*Nous te remercions Dieu notre Père
pour le témoignage de et
Leur amour les a conduits à se tourner vers toi
et à nous rassembler pour la prière commune.
Toi qui te réjouis du bonheur des hommes,
nous voulons te confier leur projet de couple
afin qu'il soit porteur de vie et d'espérance.
Garde-les sous ta protection,
Fortifie-les par ta grâce,
Rends-les paisibles et heureux.
Fais descendre sur eux ta bénédiction
afin qu'ils vivent longtemps dans un amour réciproque
et qu'ils aient à cœur de se tourner vers toi dans l'action de grâce,
toi le Dieu vivant...*



Prière universelle

Des intentions de prière par la famille ou des amis peuvent trouver leur place ici. Les enfants, s'ils sont assez grands, peuvent également composer et lire une intention.

Prière du Notre Père

Célébrant

*Ensemble, avec les mots que Jésus nous a donnés,
nous nous tournons vers le Père et nous prions :
Notre Père...*

Mot d'envoi et de conclusion par le célébrant et le couple.

Bénédictio finale

Célébrant

..... et
*et vous tous qui les entourez aujourd'hui
de votre amitié et de votre prière,
que le Seigneur de toute bonté
vous bénisse et vous garde dans la paix*

Au nom du Père...

Allons dans la paix et la joie du christ.



Morceau de musique ou chant

Bibliographie

- Exhortation apostolique post-synodale du Pape François Amoris Laetitia. 2016
- Lettre apostolique des évêques de Belgique Amoris Laetitia. Mai 2017
- DE LACHAUX, Guy. Accueillir des divorcés, l'Évangile nous presse ! Ed. de l'Atelier 2007, 192 pages.
- DE LACHAUX, Guy. Divorcés remariés, sortir de l'impasse. Mediaspaul 2014, 112 pages.
- VESCO, Jean-Paul, évêque d'Oran. Tout amour véritable est indissoluble : Cerf 2015, 112 pages.
- BORDEYNE, Philippe. Divorcés remariés. Ce qui change avec François. Salvator 2017, 144 pages.
- Service de Pastorale familiale Diocèse de Clermont « Pour l'accueil et l'accompagnement des personnes séparées, divorcées, et divorcées-remariées ». Avril 2014

AIMER A NOUVEAU": pistes pour l'accompagnement etc...



Espace Prémontrés
Rue des Prémontrés, 40
4000 Liège

Editeur responsable : Baudouin Charpentier